Introducción

Mgtr. Victoria Zapata

Directora de la Licenciatura en Ciencia Política y Relaciones Internacionales

Esta es otra de las ocasiones que nos invita a reflexionar desde nuestra casa de estudios sobre la realidad de la Argentina: la revista *Perspectivas* constituye un espacio colectivo propicio para ello. Dentro de la Coordinación de Investigación de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la mano del Dr. Diego Furnari y en concordancia con el trabajo conjunto que realizamos con la Dirección de la carrera de Licenciatura en Ciencia Política y Relaciones Internacionales a mi cargo, pensamos en el aporte que podíamos dar al debate sobre los 40 años del retorno de la democracia en nuestro país.

La propuesta era intercambiar opiniones, sentires y vivencias, reflexionar sobre conceptos y manifestar las líneas que han marcado el camino hasta aquí, pensando en las instituciones, los actores y los principios que sustentaron y sostienen nuestro entramado democrático actual.

Así fue como en nuestras aulas surgieron las preguntas que las nuevas generaciones se están haciendo, las que construyen nuevos debates y a las que formativamente quienes abrazamos la docencia deseamos responder. Intercambiamos espacios de extensión y académicos con estudiantes de los distintos colegios de la Universidad Católica de La Plata en el desafío de enfrentar —para muchos de ellos, su primer encuentro— el proceso eleccionario. El fin es entender que, como espacio trascendental en su vida política, es el primer paso del ejercicio pleno de una democracia activa. Acompañamos también desde la investigación, con esfuerzos para establecer líneas de estudio que dieran cuenta de la formación de los estudiantes en la política, en la participación ciudadana y en el ejercicio de la cosa pública.

Ese fue el primer disparador para iniciar este dossier, que trae escritos de diversa índole, procedencia y actores. La pluma de cada capítulo, así como de los relatos en primera persona, permite un recorrido plural, diverso y contundente de lo que queremos proponer.

Se inicia con un ensayo reflexivo donde propongo pensar la democracia más allá de su definición académica, enlazando las principales herramientas que la sustentan y los desafíos que enfrenta para un país como la Argentina. En «40 años de democracia: participación, acuerdos y desafíos», planteo destacar la relevancia de considerar los espacios políticos de manera colectiva y

entender que la articulación con los actores centrales motiva a sostener la democracia a través de la acción político-ciudadana. La participación democrática en todas sus aristas es entendida como un proceso situado, que no se encuentra exento de conflictos por la puja de intereses, y que este es uno de sus principales desafíos.

En «Democracia y participación en clave del pensamiento de Juan Pablo II, Benedicto XVI y Francisco», la Prof. Rita Gajate evalúa los conceptos y alcances de la democracia con una mirada cristiana, centrándose en los valores que contiene el sistema democrático bajo una mirada de respeto a la dignidad de la persona y la vida humana.

El capítulo del Dr. Alejandro Simonoff, docente de Política Exterior durante más de veinte años en nuestra carrera, da cuenta de uno de los principios fundamentales de la política exterior argentina en los 40 años de democracia. En «El principio de no intervención y la democracia», Simonoff recorre cómo este lineamiento reconocido por toda la comunidad internacional es raíz fundante de nuestro relacionamiento externo; de cómo ha sido ejercido y considerado en diferentes instancias en las que se ha visto cuestionado y cómo esta herramienta central permite entablar nuestro diálogo externo más allá de los vaivenes coyunturales. Una dinámica que entrelaza lo interno constitutivo con lo externo representativo.

Luego, encontramos el texto del Dr. Daniel Arroyo, diputado nacional, a quien tuviéramos la oportunidad de escuchar en ocasión del 1.er Congreso sobre Pobreza, Exclusión y Desigualdad, desarrollado en nuestra Universidad en noviembre de 2021. Arroyo titula su escrito «Siempre con más y mejor democracia»; despliega la experiencia personal de sentir y vivir el retorno de la democracia, y cómo esos años le mostraron su pasión por el ejercicio de la política; ello marcó lo que sería, años después, su carrera profesional.

Este disparador de las vivencias personales se coronan con las reflexiones «Recuerdos con la mirada de 7 años», del Dr. Sebastián Piana, docente, investigador y Vicerrector Académico de nuestra casa. Bajo la mirada de la memoria emotiva, describe con esperanza y sensibilidad cómo el retorno de la democracia manifestaba un sentir colectivo que no era ajeno incluso a sus recuerdos.

El recorrido concluye con dos experiencias en primera persona. La periodista Laura Romoli titula sus palabras «Un sistema sólido y de consenso pleno», para dar cuenta de que, más allá de los avatares, desaciertos u obstáculos que hemos tenido que transitar durante estos 40 años, existe la robusta concepción colectiva de que la democracia es una base indiscutible para nuestro país. Por último, las semblanzas del Dr. Miguel Gonzáles Andía, Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, en «A 40 años de esa acuarela democrática», dejan abierta la posibilidad de que siempre, aquí y ahora somos protagonistas de nuestra historia.

Espero que la invitación a recorrer estas líneas sea parte del ejercicio de memoria para una Argentina cada vez más democrática.